

## LA DIFTERIA Y EL CRUP

Se curan infaliblemente con la «Solución D. Poveda». Pedid prospectos.

De venta en todas las buenas farmacias.  
Depósito en esta provincia, farmacia de J. Vivas Perez, Almería.

## Dentista.

D. J. Marchado Gimenez.

PROCEDENTE DE LOS ESTADOS-UNIDOS  
Confección dentaduras artificiales.  
Extracciones ¡sin dolor! por medio de la Cocaína.  
Consultas y operaciones de 9 a 2.

Real 4, y Marquesa, 3 principal.

## COLEGIO DE 1.ª ENSEÑANZA SUPERIOR SANTO TOMAS,

dirigido por el profesor

D. MANUEL BELMONTE GARCIA.

Navarro Rodrigo 18 y Zaragoza 3

En este establecimiento no se da otra enseñanza que la primaria, elemental y superior, como base para el ingreso en la segunda, y carreras especiales. Todos los alumnos tienen el carácter de permanentes, durando las clases desde las diez de la mañana a las cuatro de la tarde, en cuyo intervalo tendrán una hora para descanso y esparcimiento.

Satisfarán, como honorarios, siete pesetas cincuenta céntimos, por mensualidades vencidas, encargándose el colegio de proveerles de libros, papel y demás útiles de enseñanza.

Navarro Rodrigo 18 y Zaragoza 3.

## Doctor Rubira.

Consulta diaria, menos los días festivos en su estudio, calle de Torres núm. 1.º durante las horas de 11 de la mañana a 2 de la tarde y concurre a domicilio en casos de partos y consulta con compañeros.

## COSAS DE MARRUECOS.

(De nuestro corresponsal especial.)

Sr. Director de LA CRÓNICA MERIDIONAL.

Muy señor y distinguido paisano: Al empezar la sagrada misión que me he impuesto de imponer a V. sobre los asuntos del decayente Imperio de los Scherifes, que en la actualidad constituye el punto de atracción de todas las potencias del contingente europeo, cumplo un deber de cortesía, al enviar mi franca y cordial salutación a los amantes lectores de LA CRÓNICA MERIDIONAL, y en particular a todos mis inolvidables paisanos y amigos residentes en esa elegante e idolatrada ciudad, por la que, en mi penosa ausencia alieno y suspiro.

Marruecos, este gigantesco y poco conocido cuadro, bañado por las olas del tranquilo Baxamí o Mediterráneo y del Atlántico, dividido en pueblos en su mayoría salvajes y crueles, entre los que no ha penetrado todavía la luz de la civilización, es el país por excelencia de las irregularidades y decepciones públicas.

En Tánger, la capital diplomática del Imperio, la política internacional constituye, más que verdadero e incomprendible *mare-magnum*, un interminable geroglífico bien difícil de descifrar, por el variadísimo conjunto de ideas y opiniones amalgamadas recelosamente, por cada uno de los Ministros de la representación oficial europea.

Cada Nación, con más o menos actividad, abraza intencionalmente sus ideas en los destinos del debilitado Moghbreb-Al-Aksa.

Todas las potencias, merced al admirable celo de sus hábiles representantes, a excepción hecha de la Nación Española tan abatida por la incuria de sus actuales gobernantes, cuidan en lo posible de conquistar las simpatías de la corte Scherifiana e introducir notables mejoras en los puertos comerciales de la costa, en pró de sus intereses particulares.

La poderosa Gran Bretaña, no ha perdido punto de reposo hasta ver tendido en los dominios de Muley-Hassan, los hilos eléctricos de su preponderancia telefónica. Italia representada por S. E. Cantagallé, ha conseguido establecer en la ciudad de Fez, una fundición de armas; Francia representada por el hábil republicano Mr. de Patenôtre, ha merecido entre otras nacionalidades, ser una de las elegidas para con sus ilustres oficiales dar instrucción a las tropas del ejército scherifiano.

La desdichada España, la cuna del Pelayo, merced a los triunfos diplomáticos del Duque de Tetuan, la patria de Prim con toda su política y bélicos alardes, únicamente ha conseguido merced también a las gestiones de nuestro Ministro Sr. Figueras, hacer cumplir el célebre tratado de Wad-Ras, con 100 moros enviados por el Sultán con objeto de asegurar el orden en nuestras fronteras del Rif; qué, al decir de nuestro colega *El Diario de Cadix*, España ha sufragado 5.000 pesetas de gastos ocasionados por el viaje de estos mendigos, sin rastro ni distintivo alguno de uniforme.

España, gracias a nuestro Ministro el Duque de Tetuan, produce risión de los incultos marroquíes y europeos que nos observan sin temor alguno en todos nuestros actos.

La Gran Bretaña, la arrogante con los débiles y acomodaticia con los fuertes, cuya historia es

un continuado y repugnante cúmulo de atropellos y fechorías, sin descubrir en su política el menor rasgo de generosidad, en atención a su afortunado dominio en el Estrecho de Gibraltar, en ese foco de contrabandistas hoy más importante que nunca, es la potencia más poderosa, que no conociendo otros móviles que la capacidad y el egoísmo, empieza a dibujarse con empuje en los horizontes del porvenir de este musulman Imperio, no permitiendo que otro estado desarrolle su influencia en Marruecos, por haber encontrado su mercado próximo en la moruna ciudad de Tánger, de donde también pudiera proveerse en caso de guerra.

Por las razones expuestas resulta, que nuestra política debe basarse hoy por hoy en mantener el *statu quo*; ya que no podemos posesionarnos de Marruecos, debemos impedir que lo hagan otros y apoyar a la nación que se oponga a los avances de los demás. La enemistad con Inglaterra u otra poderosa potencia, puede sernos muy perjudicial en contra de las soluciones que pueden darse al problema de Marruecos.

El sultán Muley Hassan, merced a las victorias alcanzadas por sus huestes imperiales en los campos de Azemour y al terror de los diferentes sacrificios de seres humanos cuyas cabezas se han hecho colgar en las puertas de las ciudades comarcadas al teatro de la guerra, há conseguido aplacar las iras de las kábilas rebeldes.

El Emperador en unión de sus esforzados soldados, se cree marchará en dirección a Marruecos y Fez, residiendo S. M. S. en la primera de estas dos ciudades, donde tratará de mejorarse del padecimiento que le aqueja.

Hoy en esta musulmana ciudad, se da calor a la idea de establecer el alumbrado por medio de la electricidad.

El Consejo Sanitario de Marruecos, acordó ayer levantar la observación impuesta a las procedencias de Gibraltar previa la visita médica.

Hoy ha entrado en nuestro puerto el vapor Alemán «Brutus» de la Compañía Al las Linie, que inaugura la nueva línea de viajes entre los puertos de la costa hasta Mogador desde Tánger y vice-versa. Este nuevo servicio viene a prestar grande utilidad al comercio en general, tanto europeo como marroquí.

En el mercado de Anghera conocido con el nombre de Jemés, han sido muertos a tiros, el Administrador del gobierno, Ben-Eddauia y cuatro principales Jeques de la kábila, nombrados para cobrar los impuestos agrícolas del Sultán.

El Reverendo Padre Lerchundi, Prefecto de las Misiones Católicas de España en Marruecos, se ocupa de la impresión de una Gramática árabe, la más completa que verá la luz pública en Tánger.

El día 4 del corriente saludamos en su natalicio, a nuestro querido amigo y paisano don Francisco Lozano Muñoz, Cónsul de España en Tánger, donde por su talento y virtudes, es considerado y respetado por el elemento europeo.

Sin otro particular, reciba V. mi querido director y paisano, la viva expresión de mis buenos sentimientos.

Se despide hasta otra carta.  
Su affmo s. s. q. b. s. m.—José Rodríguez Lopez.

Tánger 8 de Octubre de 1890.

## CRÓNICA.

### Los viajes políticos.

El Sr. Sagasta ha manifestado a un redactor de *El Liberal* sus proyectos de viaje. Irá a Zaragoza y Barcelona, luego a Logroño. Recorrerá después Andalucía y más tarde las provincias de Levante y Galicia. Antes de ser nuevamente poder se propone haber visitado todas las provincias de España.

Empresa laudable, si fuere acertadamente acometida y consumada. No hay nada que estreche los horizontes de la vida como el permanecer eternamente recluso dentro de un limitado círculo de personas y relaciones. Nuestros hombres públicos más que jefes o miembros de un partido, son por eso jefes de una *coterie*. De las provincias, de sus necesidades, problemas, aspiraciones, males y remedios, no saben más que aquello que quieren decirles sus íntimos. Para la inmensa mayoría de nuestros políticos, la España propiamente dicha, se encierra en el espacio comprendido entre el palacio de Oriente y el Congreso de los diputados. Sobre el mapa social y político del resto de la península, podría escribirse sin escrúpulo el rótulo con que suelen designarse todavía en las cartas africanas las vastas regiones del interior: «países desconocidos.»

Pero la utilidad de esta como de toda expedición, no reside tanto en el viaje como en el viajero. No importa escuchar sino oír, mirar sino ver. Se puede recorrer el mundo sin haberse enterado al paso de cosa alguna. Un hombre de partido podrá animar a los suyos con su presencia. El viaje de comité en comité podrá ser útil a los intereses del grupo. Pero no será ese el viaje de un estadista. Mal podrá enterarse de las necesidades y aspiraciones reales de una localidad, quien las examine al través del cristal que pongan ante sus ojos los caciques. En estas condiciones, el viajero correrá el riesgo de visitar

en vez del país real y verdadero, uno imaginario y fantástico, semejante a aquella Rusia artificial que los ministros de Catalina iban desarrollando, como decoración de teatro, ante los ojos encantados de la emperatriz viajera. Hay que sacudir las cadenas de ese secuestro, enterarse por sí mismo de la verdad de los hechos, escuchar todas las opiniones, atender todas las quejas, acudir a los centros del trabajo y de la producción, bajar a los antros en que yacen la miseria y la ignorancia y en que se forja el crimen, todo en persona, sin guía, sin *cicerone*, sin intermediario entre los ojos y la realidad, libre el ánimo de prevención y atento sólo a investigar los males y reconocer sus causas. ¡Qué gran manantial de enseñanzas sería para cualquiera de nuestros estadistas un viaje hecho en estas condiciones! ¡Que sin número de bienes podría esperar el país de ese conocimiento de sus dolencias y remedios obtenido por un hombre en quien se diera la extraordinaria conjunción del poder con la buena voluntad!

Poca ó ninguna es nuestra confianza en este respecto. Suelen nuestras notabilidades atravesar la tierra, si no tan rápidos, no menos ciegos que como atraviesan el cielo los meteoros. Hasta viajando son ante todo hombres de partido. Van a recoger ovaciones, aunque a veces las vean convertidas en silbas. El ideal de sus expediciones es una no interrumpida carrera de triunfos. Sus correligionarios de cada localidad los facturan a gran velocidad con destino a sus correligionarios de otra. El humo del incienso les impide ver a derecha y a izquierda el paisaje y el paisanaje. Y cuando regresan a la capital su fantasía viene llena con la imagen de una España próspera, contenta, feliz, en que el expedicionario camina de agasajo en agasajo y de banquete en banquete con gran desesperación de los fondistas.

Para que esas excursiones se conviertan de meras partidas de placer en viajes útiles de exploración, sería menester que nuestros políticos tuvieran la abnegación suficiente para transformar en peregrinaciones penosas las que son hoy expediciones gratas y llenas de atractivo. No se alcanza la verdad sin esfuerzo ni se hace el bien sin sacrificio. Y pensar que esos hombres van a sacrificar al país a quien todo lo deben la más insignificante de sus comodidades, es un absurdo y temerario pensamiento. Se les verá revolotear, como las moscas en torno de la miel, alrededor del palacio en que las instituciones pasan, retiradas, el estío. Pero ¡ir ellos a estudiar sobre el terreno las causas de la crisis de la industria y de la agricultura, a inquirir las de la decadencia de la producción fabril en Cataluña, de la olivera en Andalucía, de la arrocera en Valencia, a investigar los motivos de la postración en que yacen ambas Castillas, a procurar el remedio de las terribles inundaciones murcianas, a conocer de vien los estragos del caciquismo y de la usura, a recoger de comarca en comarca los lamentos y votos de los pueblos, eso ni por pienso. Si se mueven de la corte invernal ó veraniega, será para pasar revista a sus fuerzas ó para organizar algún comité. Ni su celo ni sus aspiraciones van más allá.

Alfredo Calderón.

## DE JUEVES A JUEVES.

Sr. Director de LA CRÓNICA MERIDIONAL.

Después de un silencio de dos meses por el que Vds. habrán seguramente dado gracias al cielo, reanudo estas cartas semanales por cuya perpetración pido al lector mil perdones. Comienza el regreso de los veranantes y Madrid vuelve a recobrar su aspecto ordinario. Porque cuando está aquí toda la *aristocracía* de la sangre del talento y del dinero es cuando su aspecto es el *ordinario*. ¡Contrasentidos del lenguaje!

El Pinar de las de Gomez que durante el retraso no se ha visto concurrido más que por las familias de los Lucas Gomez aristocráticos, vuelve a animarse y estas tardes de otoño que son las más hermosas de Madrid, se encuentra lleno de excursionistas, de jóvenes de la goma que traen curtido el cutis por las brisas del Cantábrico y las caricias abrasadoras del sol de Agosto. En la acera de las Calatravas no se oyen estos días más que diálogos de este tenor (ó de esta tiple).

—¡Adios, Baron! ¿Como tan pronto de vuelta?  
—Me arruinaron en el Casino y tuve que volverme a la Corte aprisa y corriendo.

Otro:  
—¿Donde han pasado ustedes el verano?  
—Pues en San Sebastián, gy ustedes?  
—Nosotras en San Ginés, como siempre

Otro:  
—Marquesa de mi vida! ¿Cuando ha vuelto V. E.?

—¡Burlón que te estás!  
—¿Quieres que te apee el tratamiento?  
—Hombre ¡es claro! He sido marquesa interina en San Sebastián para poder quedarme mejor con aquel franchute que me cortejaba.

Ayer me encontré a un sujeto que vive de la noble carrera de las armas, vamos, del sable; y después de estrujarme entre sus brazos que no han hecho en su vida más que empinar el vaso y

esgrimir el arma terrible, me pidió 5 pesetas para tomar un coche y bajar por la familia a la estación del Norte. ¡Me preguntan ustedes que si le dí el duro? ¡Qué había de hacer! A ese hombre hay que darle lo que pide porque si no se echa a llorar en medio de la calle ó arma un escándalo lo llevan a Vd. a la prevención y se pierde más.

Ahora empiezan las privaciones y los disgustos caseros, *debidos* a lo mucho que se debe y a los sacrificios que el verano acarrea. El vecino del 2.º izquierda, de mi casa, tiene ocho mil reales de sueldo: figurense Vds. si con los 30 duros que cobró en 1.º de Julio habrá tenido para estar tres meses por Bilbao y San Sebastián. A consecuencia de los préstamos que ha tenido que contraer para salir adelante, no cobra ahora más que 50 pesetas mensuales, y a su señora, acostumbrada al fausto de los meses estivales se le hacen muy cuesta arriba las privaciones, y pone el grito en el cielo.

¡Adios principio y postre! Ahora sí que estará reducida la comida a *sota y caballo*, porque no hay de donde sacar para el rey. El monarquismo del esposo se subleva ante comida tan republicana ¡y concluye por venir a las manos! Al fin... ¡gentes sin principios!

De noticias nada nuevo; lo de siempre: novias que se envenenan; desesperados que se tiran al otro mundo desde el viaducto, que es una de las estaciones mas próximas... en fin la canción eterna.

Hasta la semana próxima  
El Corresponsal.

## De aquí y de allí.

### Travesuras del telégrafo.

Entre otras muchas, pueden citarse como muy curiosas, las siguientes:

«Poco se ha cobrado: a Juan le han endosado el recibo.»

Y llegó el parte a su destino diciendo: «Paco se ha quebrado; a Juan le han desollado vivo.»

Un caballero expidió un telegrama que decía: «Mándame la cuenta de infantes.»

El telegrama llegó a Londres convertido en: «Mándame cincuenta elefantes.»

En otro decía un holandés: «Mr. Smith ha vuelto; viene muy contento.»

Y se leyó: «La familia de Smith ha muerto venga su testamento.»

En una capital de Andalucía se comunicó a una madre la siguiente noticia:

«Isabel partió a Gata y hoy volverá.»

La madre leyó en el telegrama: «Isabel parió una gata y hoy morirá.»

Decía un hijo en otro: «Querido padre: ayer fui ajustado en la empresa de Romillo.»

Al padre llegó del modo siguiente: «Ayer fui ajustado en la prensa de tornillo.»

Al padre llegó del modo siguiente: «Ayer fui ajustado en la prensa de tornillo.»

Al padre llegó del modo siguiente: «Ayer fui ajustado en la prensa de tornillo.»

Al padre llegó del modo siguiente: «Ayer fui ajustado en la prensa de tornillo.»

Al padre llegó del modo siguiente: «Ayer fui ajustado en la prensa de tornillo.»

Al padre llegó del modo siguiente: «Ayer fui ajustado en la prensa de tornillo.»

Al padre llegó del modo siguiente: «Ayer fui ajustado en la prensa de tornillo.»

Al padre llegó del modo siguiente: «Ayer fui ajustado en la prensa de tornillo.»

Al padre llegó del modo siguiente: «Ayer fui ajustado en la prensa de tornillo.»

Al padre llegó del modo siguiente: «Ayer fui ajustado en la prensa de tornillo.»

Al padre llegó del modo siguiente: «Ayer fui ajustado en la prensa de tornillo.»

Al padre llegó del modo siguiente: «Ayer fui ajustado en la prensa de tornillo.»

Al padre llegó del modo siguiente: «Ayer fui ajustado en la prensa de tornillo.»

Al padre llegó del modo siguiente: «Ayer fui ajustado en la prensa de tornillo.»

Al padre llegó del modo siguiente: «Ayer fui ajustado en la prensa de tornillo.»

Al padre llegó del modo siguiente: «Ayer fui ajustado en la prensa de tornillo.»

Al padre llegó del modo siguiente: «Ayer fui ajustado en la prensa de tornillo.»

Al padre llegó del modo siguiente: «Ayer fui ajustado en la prensa de tornillo.»

Al padre llegó del modo siguiente: «Ayer fui ajustado en la prensa de tornillo.»

Al padre llegó del modo siguiente: «Ayer fui ajustado en la prensa de tornillo.»

Al padre llegó del modo siguiente: «Ayer fui ajustado en la prensa de tornillo.»

Al padre llegó del modo siguiente: «Ayer fui ajustado en la prensa de tornillo.»

Al padre llegó del modo siguiente: «Ayer fui ajustado en la prensa de tornillo.»

Al padre llegó del modo siguiente: «Ayer fui ajustado en la prensa de tornillo.»

Al padre llegó del modo siguiente: «Ayer fui ajustado en la prensa de tornillo.»

Al padre llegó del modo siguiente: «Ayer fui ajustado en la prensa de tornillo.»

Al padre llegó del modo siguiente: «Ayer fui ajustado en la prensa de tornillo.»

Al padre llegó del modo siguiente: «Ayer fui ajustado en la prensa de tornillo.»

Al padre llegó del modo siguiente: «Ayer fui ajustado en la prensa de tornillo.»

Al padre llegó del modo siguiente: «Ayer fui ajustado en la prensa de tornillo.»

Al padre llegó del modo siguiente: «Ayer fui ajustado en la prensa de tornillo.»

Al padre llegó del modo siguiente: «Ayer fui ajustado en la prensa de tornillo.»

Al padre llegó del modo siguiente: «Ayer fui ajustado en la prensa de tornillo.»

Al padre llegó del modo siguiente: «Ayer fui ajustado en la prensa de tornillo.»

Al padre llegó del modo siguiente: «Ayer fui ajustado en la prensa de tornillo.»

Al padre llegó del modo siguiente: «Ayer fui ajustado en la prensa de tornillo.»

Al padre llegó del modo siguiente: «Ayer fui ajustado en la prensa de tornillo.»

Al padre llegó del modo siguiente: «Ayer fui ajustado en la prensa de tornillo.»

Al padre llegó del modo siguiente: «Ayer fui ajustado en la prensa de tornillo.»

Al padre llegó del modo siguiente: «Ayer fui ajustado en la prensa de tornillo.»

## La Crónica en Ma

Sr. Director de LA CRÓNICA MERIDIONAL

Folleto.

Ha producido verdadera sensación

publicado en Francia con el título «La guerra necesaria» por Mr. Camilo Dreyfus.

Este folleto asegura que la guerra se impone y que este es el momento en que Francia debe provocar a su antagonista Alemania; aduciendo como fundamento de su argumentación que los grandes gastos militares van haciendo insostenible la situación de las naciones europeas, y añadiendo que dentro de dos años sería tarde para esta provocación, puesto que para esa época vendrá el movimiento comercial importante con motivo de la denuncia de los tratados de comercio.

Semejantes manifestaciones se hacen sosteniendo que con la ocupación de Alsacia y Lorena por los Alemanes tiene Francia abierta su frontera y desguarnecida, lo cual no conviene a sus intereses.

Después de esto hace un estudio de la situación europea y de la eficacia de la triple alianza en cuanto ocurra un rompimiento. El folletista cree que en este caso Austria se verá precisada a mantenerse a la expectativa para contener a Rusia, por más que esta potencia utilizará las circunstancias para apoderarse de Constantinopla, que es su sueño dorado, no concediendo importancia alguna a Italia, pues que no la juzga en condiciones de acometer las defensas de los Alpes y tan solo en actitud de ir a estrellarse en Tolón.

El folleto en cuestión se ha comentado muy animadamente por creer algunos que si por su propia virtud puede valer poco, significará mucho si sirve al gobierno francés de «Callon d'essai» para explorar la actitud general de la opinión de todos.

Pero concédase ó no importancia a dicha publicación es lo cierto que en la atmósfera europea se advierte hace tiempo no poca intranquilidad y temores de que estalle el cataclismo que se cierne sobre nuestras cabezas y cuyo término no es fácil prever, dadas las ambiciones que se agitan y los azanes de la victoria con los que forzosamente hay que contar.

**Congreso católico.**

Ya está produciendo sus naturales y lógicas consecuencias el Congreso católico de Zaragoza, puesto que ya obran en poder del gobierno las reclamaciones del Quirinal contra los conceptos vertidos por los oradores que en él han intervenido.

No hay que temer sin duda alguna, que el asunto tenga graves consecuencias para nuestro país, pero cuando menos, supone para nosotros una mortificación obligando a nuestro gobierno a dar explicaciones al de Italia.

Esto como se comprenderá fácilmente, es un nuevo triunfo de la tendencia que significa el Sr. Silvela mostrándose transigente y contemporizador con los elementos liberales de su partido, en quienes se apoya.

En cambio el Sr. Cánovas puede convencerse de los trastornos y desdichas que le ofrece a cada paso el elemento ultramontano con el que ha querido hacerse fuerte y temido.

Indudablemente las reclamaciones en cuestión han producido ya su efecto, toda vez que ha podido evitarse el *summun* de los ataques, contenidos a lo que se dice en el discurso que debía leer el Sr. Ortí y Lara y del que se ha prescindido.

La presencia del marqués de Vadillo en dicho Congreso, como director de lo contencioso a una de las causas principales de la reclamación diplomática de Italia por el carácter oficial de este congresista.

Lo acaecido, pues, es otro mal paso que explorará en primer término el Sr. Silvela en el propósito de congregar a su partido con la opinión pública.

**Malas impresiones.**

En Barcelona va produciendo ya su efecto el nuevo orden económico de cosas de los Estados Unidos, puesto que tomen que esto ha de influir forzosamente en la industria del principado. No hay que decir, pues, a donde encaminarán sus esfuerzos los industriales de esa comarca; a que se recarguen las tarifas del arancel acentuándolas en sentido proteccionista.

Datos son todos estos que el gobierno ha de tener muy en cuenta, del mismo modo que las aspiraciones y tendencia de los agricultores.

El gobierno afecta una gran confianza diciendo anoche en «La Correspondencia» que si aun no se ha ocupado del asunto es porque aun tiene sobrado tiempo para ello, y sin embargo, esta tarde se ha reunido en el ministerio de Hacienda la Junta de Aranceles, discutiendo la ponencia de la sección primera, cristalera, serámica y productos químicos; pero estas discusiones aisladas nada dicen con respecto del criterio general del gobierno en materias económicas.

Suyo affmo.,— M.

**NUESTRO ALCANCE.**

Sr. Director de LA CRÓNICA MERIDIONAL. Madrid 12.

**Consejo de Ministros.**

En Consejo de Ministros ocupáronse estos detenidamente del Bill de los Estados Unidos, leyendo los despachos y viendo la mala impresión que ha producido en todas las naciones.

Se aprobó el decreto reorganizando la administración judicial.

Se aprobaron las bases y proyecto armonizando las leyes de empleados para que los sargentos en las secretarías de ayuntamientos tengan carácter de estabilidad.

Se indultaron a tres reos de muerte en Filipi-

**Portugal.**

Fuó el gabinete en Portugal. Presidencia, Abreu. Tres progresistas, y el moderado.

**Romerista.**

Se declaró en actitud independiente y

ferviente monárquico, dentro de la lucha electoral.

Romero niega que Sagasta excomulgue a los candidatos liberales que soliciten el apoyo del gobierno.

Ha declarado que él y Peral lucharán por la circunscripción de Madrid.

**El cólera.**

Durante las últimas 24 horas la epidemia cólera ha causado:

En Alcora 6 invasiones y 3 defunciones.

En Figueroles ninguna invasión y 2 defunciones.

En Valdemorillo ninguna invasión y 2 defunciones, en Barcelona 1 id. 1 id.

En Cádiz ha ocurrido un caso sospechoso.

**Noticias.**

El ministro de la Gobernación, estudia un proyecto para aumentar la guerra civil.

Peral ha declarado que es inservible el material del actual submarino para construir otro.

Romero excomulgó a Ducacal.

**Suicidio espantoso.**

El día 3 del actual llegó a Tonneins (Francia), un joven, como de unos veinte años, y se alojó en el hotel de la estación, pidiendo un cuarto para pasar la noche.

A la mañana siguiente el aspecto del nuevo huésped llamó la atención del personal de la fonda que le miraba con cierta inquietud.

Sin embargo, pasó el día y no ocurrió ningún incidente, cuando a cosa de las cuatro de la madrugada se apoderó de repente de un cuchillo viejo y mellado y se dió con él varios golpes en la garganta mientras subía rápidamente la escalera de su cuarto.

Los circunstantes le persiguieron para desarmarle; pero cuando lo observó el desgraciado se tiró por una ventana, y fué a caer sobre los cristales de la claraboya de la cocina, yendo a parar delante de una mesa, en la que había varios cuchillos recién afilados.

Entonces se vió el horrible espectáculo de aquel joven ensangrentado, que tuvo fuerza, a pesar de estar medio muerto, para incorporarse y coger una cuchilla, segándose con ella la garganta hasta la espina dorsal antes de que pudiesen llegar los testigos de aquella horrorosa escena.

En los bolsillos del muerto se encontraron papeles y dinero.

Llegaba de Mussidan y se cree que estuviera atacado de enajenación mental.

**GACETA.**

**DIA 11.**

**PRESIDENCIA.**—Real decreto declarando no ha debido suscitarse una competencia promovida entre el gobernador de la provincia de Pontevedra y el juez de instrucción de Puenteareas.

**GUERRA.**—Real decreto nombrando segundo cabo de la Capitanía general de Castilla la Nueva, gobernador militar de la provincia de Madrid al general de división D. Agustín Ruiz de Alcalá y Montserrat.

**FOMENTO.**—Reales decretos admitiendo la dimisión que del cargo de presidente del Real Consejo de Instrucción pública ha presentado D. Eugenio Montero Ríos, y nombrando para este cargo a D. Francisco de Cárdenas.

**MARINA.**—Real orden modificativa del reglamento de material de salvamentos de buques mercantes.

**COMUNICADO.**

Sr. Director de LA CRÓNICA MERIDIONAL.

Muy señor mío: Ruego a V. se sirva dar cabida en las columnas de su diario a la siguiente carta, contestación a la que hace poco publicó y en la cual se me aludía directamente,

Doy a V. gracias anticipadas y me repito muy atento s. q. b. s. m.,—A. W. RIEGO.

Sr. D. José Mariano Gallardo.

Berja.

Muy Sr. mío y de mi más respetuosa consideración: Con sorpresa rayana en estupor, he leído el extenso cartapacio que ha dirigido con fecha 5 de los corrientes al Director de LA CRÓNICA MERIDIONAL y que este señor publica en el periódico correspondiente al día 7 de este mes y año de gracia que corre, y en cuyo escrito pretende usted contestar a los juicios y apreciaciones que estampaba en la correspondencia dirigida a *El Diario Mercantil*, de Barcelona, y que yo fechaba en la culta villa de Adra en 20 de Septiembre y la que mereció el honor de ver la luz pública en aquel acreditado diario barcelonés y ser reproducida en las columnas de los periódicos de la capital de esta provincia, entre ellos LA CRÓNICA MERIDIONAL.

No esperaba ciertamente que un hombre público de la talla de Vd., aunque no se haya elevado un palmo sobre el nivel en que se hallan colocados los Diputados del montón anónimo del Congreso, se sintiese herido ni molestado por las inocentes alusiones que en mi referido escrito se contenían, pues lo primero de que debe hacer acopio todo hombre que se dedica a la política es de un poco de resignación y paciencia para soportar las penalidades que trae consigo el ejercicio de un cargo que a tanto obliga y tantas responsabilidades entraña como es el ser representante de Berja, Adra y Dalías, aunque esa investidura se deba más al favor oficial que a la espontánea designación de los electores.

Crea Vd., Sr. D. José, que no hubiera humedecido en la tinta los gabilanes de mi pluma, si hubiera sospechado que el párrafo de mi carta que a su persona se refería había de exaltarle la bilis hasta el extremo que revelan los conceptos iracundos que campean en el Comunicado que ha dirigido al decano de la prensa almeriense.

La soberbia, mi Sr. D. José, es muy mala consejera y me permito hacerle la observación de que en lo sucesivo deje trascurrir el espacio de 24 horas entre los pensamientos que le dicte la

ira y el momento de ponerlos en práctica; conducta y procedimiento que la sabiduría popular condensa en la concisa frase de «consultar con la almohada».

Yo estoy seguro que si Vd., mi Sr. D. José, hubiera practicado este precepto, ó no habría escrito su Comunicado ó lo habría lanzado a la prensa en términos mas suaves y correctos, sin obligarme a que fatigase mi escasa inteligencia en contestar los exabruptos y palabras gruesas que en él estampa, impropias de una persona tan bien educada y que sabe los respetos que en las polémicas deben guardarse los adversarios.

Un amigo residente en Almería, me remitió por la posta el ejemplar del periódico en que usted derrochaba en contra mía los tesoros acumulados de su elocuencia y la impresión que su lectura me causó no fué tan fuerte, gracias a la providencial circunstancia de hallarme sumergido en el baño, procurando el alivio a mis dolencias en estas salutíferas aguas sulfurosas termales, tan maravillosas para curar las afecciones de la piel y que es lástima no sirvan igualmente para mitigar las erupciones de los espíritus levantiscos y soberbios.

Se conoce Sr. D. José que V. ha reconcentrado en su maquinaria corporal todo el fuego del pasado verano, todos los ardores estivales que el Sol, padre de la luz, ha derramado prodigamente sobre las tierras de la feraz Andalucía, y ahora ha soltado y abierto la válvula de ese horno y ha vertido sobre mi pecadora cabeza los torrentes de fuego de su indignación y de su cólera.

¿Qué delito he cometido para que V. pretenda triturarme de una manera tan ruda?

¿Lo he confundido con su hermano?

¿Y con quien mejor?

¿Niega V. los lazos de la sangre?

¿Acaso frecuentar los casinos y tomar una parte más ó menos activa en las distracciones de esos centros de recreo es una nota difamante para que V. se nos venga diciendo que no juega ni siquiera ni a la brizca ni al tute?

Su señor hermano es tan representante como V. del distrito, solo que V. va al Congreso y el va a los escaños de la Diputación en Almería.

En lo que hay diferencia es en que ambos hacen tanto por el distrito en una parte como en otra, pues todavía no he tenido el gusto de ver los efectos de su iniciativa en pró de los intereses de esta desgraciada región.

Cuando dentro de poco Cánovas del Castillo disuelva las Cortes fusionistas, todos nos preguntaremos cuales son los servicios que V. ha hecho al distrito que ha representado en la Cámara popular y todos tendremos que contestar trazando un inmenso cero en los anales de estos pueblos que no han tenido ocasión de aplaudirle por la concesión de ninguna de esas mejoras que el país demanda con voces de duelo y que alguna de ellas hubiera sido el bálsamo maravilloso que hubiese curado las heridas abiertas en el corazón de estos pueblos desdichados.

¿No sabe V. la situación horrorosa que atraviesan los pueblos de Adra, Dalías y Berja?

¿No sabe V. que la vega de Adra es hoy una inmensa laguna y que los labradores emigran de su suelo para no morir de hambre?

Cuando el Sr. Canalejas llegó a Almería y la multitud salió a recibirle como las turbas de Jerusalem a Jesús en su entrada a la ciudad deicida prometió que se concluiría el puente que salva el río y con efecto, nada se ha hecho, ni ha desplegado V. sus labios para que se lleve a efecto lo ofrecido.

La langosta ha devastado los risueños campos de Adra y Berja y el feraz de Dalías y V. diputado del Distrito, ha permanecido impasible en su olimpica grandeza sin dar un paso ni abrir el pico para que el Gobierno acudiese a remediar tantos estragos y su lengua no se ha movido apostrofando a los poderes públicos, pidiéndoles amparo y protección para estos pueblos de los cuales debiera V. haber sido procurador celoso é incansable.

Usted Sr. D. José, dispense que se lo diga, se ha limitado a ostentar su personalidad en el salón de sesiones como uno de tantos coristas de la farsa política que se viene representando hace años; los hombres de ese temperamento que no tienen la abnegación bastante para abandonar sus comodidades, renuncian a la vida pública y se dedican, como hacía Espartero en los últimos años de su gloriosa vida, a cuidar sus gallinas y echarles hojas de lechuga a los conejos de su casa campo.

Para ser hombre público en estos tiempos revueltos y agitados, se necesita tener la piel tan dura como la del hipopótamo y no demostrar esa sensibilidad femenina solo comparada a la de aquella cortesana cuya epidermis se enrojecía al rozar el suave cutis en la hoja de una rosa que inadvertidamente había caído en las perfumadas sábanas del lecho en que descansaba su hermoso cuerpo.

Los hombres que quieren influir en la causa del pueblo, están expuestos a estas molestias; a que cualquier folclórico como el dicente, acaso por error de su menguada inteligencia, aprecie con erróneo criterio sus actos y su conducta, pero eso nunca es motivo para que un Diputado que ostenta la representación de la soberanía nacional en la proporción de 1 a 400 se venga con un comunicado tan intemperante y tan violento que segun el comun sentir de las gentes que a V. conocen, no puede ser obra de V. sino del amenuense ó jurisperito que no ha interpretado ni su carácter de V. ni sus pensamientos.

Yo no he sido sorprendido ni engañado por nadie como V. maliciosamente y con socarronería supone; ni en mi estómago más reducido de tamaño que el de V., han entrado más manjares que aquellos que diariamente mi mujer compra y adquiere por *mis pesetas* como decía Bien por los Bienes de impercedera memoria, ni durante mi estancia en Adra donde cuento con buenos y queridos amigos, le he sido gravoso a ninguno ni en la cantidad de 5 céntimos.

En una sola cosa tiene razón y yo se la doy; en aprovecharse de un error de imprenta para

darme una lección de geografía, pues cualquiera comprende que no son 150 kilómetros, sino 50.55 kilómetros, los que separan Almería de Adraó

Es inexacto que en Adra no se fabriquen tejidos, puesto que D. Rafael Guillen y D. José Sánchez Rivas han tenido ó tienen talleres de fabricación como saben todos los vecinos de Adra y del distrito.

Respecto a la animación que antes reinaba en la villa de Adra, me estraña que ignore lo que es un vehículo y le recomiendo vea el diccionario el Sr. Diputado a Cortes.

Es verdad cuanto sostengo en mi carta y así lo confesaria aunque estuviera subiendo las gradas del patibulo que los vinos de Adra se han vendido en el mercado de Paris, documentos tengo que lo prueban.

En cuanto a las 50.000 cajas de Almendras exportadas por el puerto de Adra y otros puertos, es verdad y lo afirmo, puesto que esos datos me los han proporcionado personas serias y formales.

Me ha de permitir el Sr. Gallardo la interpretación a uno de los párrafos de mi carta, pues creer que las manifestaciones hijas de mi afecto y de mi cariño a algunas familias respetables de Adra es debido tan solo a motivos interesados revela en el que esto escribe, una menguadidad de sentimientos, un excepticismo tan desconsoledor que no puedo creer como antes he dicho que la carta a que contesto sea obra del Sr. Gallardo pues no lo creo tan roído y tan grangrenado por el materialismo para que no crea en los moviientos espontáneos del afecto y de la simpatía, atribuyendo esos sentimientos a móviles indignos.

Por no alargar mas este ya difuso escrito, no me hago cargo de la cómoda salida del Sr. Gallardo diciendo que no tiene que dar satisfacciones mas que a las personas del distrito que lo ha elegido, y yo siento decirle al Sr. Gallardo que he visto muchas de esas personas del distrito que lo han elegido, y no tienen formado tan buen juicio de su conducta como diputado.

Queda de Vd. con la mas respetuosa consideración S. S. Q. B. S. M.,—A. W. Riego.

Baños de Guardias Viejas 10 de Octubre 1890.

**COMPANIA DE LOS CAMINOS DE HIERRO DEL SUR DE ESPAÑA.**

Los cupones vencidos de acciones y obligaciones de esta Compañía, se pagan en Almería a su presentación con doble factura por los banqueros de la misma Sres. Spencer y Roda.

Lo que se hace saber por la Compañía a los poseedores de dichos títulos en esta plaza.

**GACETILLAS.**

**Magnifico ejemplar.**—El ilustrado ingeniero director de la explotación minera de Sierra Bedar, D. Federico Dietrichson, ha regalado a la Escuela de Capataces mineros y maestros fundidores establecida en Vera, un hermoso tablero de marmol negro de 3.25 metros de longitud por 1.25 de latitud.

Es un ejemplar muy notable.

Este donativo revela el amor que profesa el señor Dietrichson a la enseñanza y especialmente a la que se relaciona con la minería.

El Sr. Dietrichson merece todo género de elogios.

**Sea enhorabuena.**—Ha sido aprobado por el tribunal de exámenes de la escuela política de Ingenieros de Caminos, en Madrid, nuestro paisano el estudioso jóven D. Antonio Bueso Massa, despues de haber practicado brillantes ejercicios.

**El origen del crimen.**—La falta de instrucción, es sin duda la causa principal de la criminalidad.

De los reclusos que hoy se albergan en nuestra cárcel, una parte reducidísima sabe tan solo leer y escribir y estos fijan su atención, no en libros de los que pudieran obtener algo provechoso, que les eduquen, que cultiven su inteligencia y les lleve al camino recto que debe seguir todo hombre honrado y útil a su patria, sino en esos romances é historietas que más le envilecen y más afición le despiertan al delito, pintado por lo general, no con los caracteres repugnantes que le envuelven, si como propio de verdaderos héroes.

Pero si estas lecturas son contraproducentes en todo establecimiento penitenciario, al fin que la pena persigue (la corrección del culpable), mas aún lo es en la cárcel de Almería, donde por no existir talleres, el preso amoldase más y más cada día a la holganza, al vicio, al crimen que, llega a creer, allí confundido con los demás, ajeno a todo remordimiento, acostumbrado a la atmósfera que respira, como el fin de su existencia.

La cárcel debía estar dotada como en otros tiempos, de una escuela; debía tener sus talleres, donde el preso educara su inteligencia y sus sentimientos, para poder comprender, que la vida del trabajo es la vida de la honra y del provecho y la del crimen, la inmunda, la del hombre indigno.

Los gobiernos con su apatía y su indiferencia, debiendo ser los enemigos del crimen, son los que más contribuyen a que se propague.

**Baritono.**—Nuestro estimado amigo y paisano D. Luis Iribarne, a quien repetidas veces hemos tenido ocasión de admirar y aplaudir, debutará en breve en el gran teatro de la Scala de Milan, siendo probable que en la próxima temporada cante en el Real de Madrid.

Enviamos al Sr. Iribarne nuestra mas sincera felicitación, deseando obtenga muchos triunfos en su carrera artística.

**Los jardines del Malecón.**—Llamamos muy eficazmente la atención del Ayuntamiento, y sobre todo de la comisión respectiva acerca de la siguiente carta que consideramos muy razo-

nada y que nos dirige un inteligente floricultor de esta capital:

«Sr. Director de LA CRÓNICA MERIDIONAL. Almería.»

Muy Sr. mio y respetable amigo: Deseoso de que se lleven a cabo los buenos deseos que usted abraja, de ver convertido el paseo de San Luis en un frondoso jardín, experimenté verdadera satisfacción por su buena idea, pues considerando aquel paraje uno de los primeros puntos de vista de las embarcaciones que visitan esta bahía, como también uno de los mejores sitios para el recreo del público, nada más lógico que embellecerlo.

Pero hay que tener en cuenta, que para establecer estos jardines se necesita mucho y para llevarlos a feliz término mas aún, que no con solo decir *hágase* están hechos, pues como V. dice en su número 9.105, en esta capital anda mal la jardinería y por lo tanto, se debe consultar á otras capitales como Málaga, Valencia, Barcelona, Marsella y Génova para la elección de plantas marítimas.

Todo está muy bien, pero en ese caso debían consultar con el Ayuntamiento de la capital, ver el material y personal con que cuenta para la formación y conservación de dicho jardines así, como, cual es el presupuesto que tiene dedicado al efecto.

Sr. Director, para imitar á esas capitales se necesitan muchos miles de duros, como ellas se gastan para embellecer sus jardines, sin mirar gastos tanto en material como en personal.

Para formar estos jardines se necesita, como base principal, formar á la parte sur una empalizada y colocar un seto aunque fuese de cañas tegidas, para la defensa de las grandes ponetas que en los meses de invierno se desencadenan en esta costa, que tanto perjudican á la vegetación. Por dentro de los jardines mirando al norte, colocar una hilera espesa de pinos marítimos, con un fondo de tierra traída del río, compuesta de una gran parte de mantilla vegetal admitida expresamente y quitar la tierra salitrosa que hoy existe. Arriba, donde existía el muro y hoy forma el declive construir otro seto y otra hilera de pinos marítimos compuestos con el mismo abono. Está empalizada solo durará dos ó tres años, tiempo necesario para que los pinos se crien. Dentro de esos dos arriates de pinos, se podrán formar bonitos macizos de flores y plantas marítimas; pero para formar estos jardincitos, se necesita traer tierras dulces de prado, sin salitar, abonos vegetales, como en Barcelona los forman y dejar los riegos al corriente, para regar de piés y de lluvia con mangueras. Nombrar un director jardinero con su correspondiente personal, para el cultivo de los jardines, y al mismo tiempo, levantar un invernadero en el Malecón alto, frente á la puerta falsa del Hospital, para que sirva de conservación y propagación de los jardines. En el invernadero se criarán plantas para todos los jardines públicos y se hallarían disponibles en todo tiempo como en Barcelona ocurre.

Además Sr. Director, era necesario obligar por una Ley muy estrecha al vecindario á respetar las plantas pues de lo contrario toda la labor resultaría inútil.

Sin estos requisitos, Sr. Director, por mas que se consulte á otras capitales, todo será nulo y estéril; pero suministrando lo anteriormente expuesto, todo sería vegetación y arbolado. Sin el abono nada se puede criar. Por eso es que cuando plantan árboles sin echarles ningún abono, después de estar muchos días rodando por esos suelos venteándose sus raíces, no se obtienen resultados como el año pasado sucedió con los que se le

compraron á un floricultor francés; estuvieron rodando en la Glorieta de San Pedro mas de 20 días sin plantar y de 200 árboles, solo han prendido 3 ó 4 por lo mal que se hizo esta delicada faena, que tanto cuidado reclama.

Dispenseme Vd. Sr. Director por la falta que haya cometido en mi escrito.

Solo me dirijo á hacer una media reseña de lo que mi escasa inteligencia entiende de jardinería por si en algo pudiese ser útil.

De V. afectísimo S. S.,— Antonio Alvarez. (Jardinero).

Almería 15 de Septiembre de 1890.

**Uva de Felix.**— Sabemos que en el pueblo de Felix hay este año una cosecha de uva de barco excelente por su abundancia y calidad. Es verdaderamente exquisita y de mucho aguate, aunque no muy conocida, por ser jóvenes los parrales de aquel pueblo.

**A Pepita Miquel.**

SONETO XXIX.

Del más puro raudal de sentimiento brota en mi pecho el fervido oleaje: ¡cuán sublime sería mi lenguaje si supiera decirte lo que siento!

Si tu inocencia, niña, y tu talento yo, quisiera pintar, hiciera ultraje á tu mucho valer. Mi voz salvaje es indigna del ambar de tu aliento.

Una vez me he sentido fascinado porque vi resaltar en tu figura un contraste sublime y acabado que á interesar mi corazón comienza: de tus dientes de perlas la blancura y el ébano brillante de tu trenza.

Don Abdón.

**Homicidio.**—El día 13 del corriente se encontraron muerto en las inmediaciones de Canjajar al vecino de Padules Francisco Berenguel. El móvil del atentado, parece ser la sustracción de 20 duros que traía de las minas de Alhama.

**Cesante.**—Ha sido declarado cesante el celoso Administrador de Contribuciones funcionario D. Ricardo Raso y Mendoza de esta provincia.

**Inspección.**—Nos escribe el Alcalde de Rioja manifestándonos que hace mas de ocho días se sabe que se ha recibido en el gobierno de provincia una orden para que pase un delegado al citado pueblo con el objeto de inspeccionar la administración municipal, cuyo delegado no se ha presentado todavía, apesar de los días trascurridos, por cuya razón invita á la prensa local por si alguno de sus redactores quiere pasar á dicha alcaldía para que desapasionadamente, en vista de los antecedentes que recoja haga pública manifestación del estado en que se encuentra allí la administración municipal.

Por nuestra parte sentimos mucho no tener el personal necesario para hacer la visita que se nos ruega, pues alcaldes como el de Rioja que ponen á disposición de la prensa todos los antecedentes para que juzgue de su administración son pocos.

**Buena cerveza.**

Que me trague una ó me partan cien mil rayos si en Berlin, Londres y Viena, hacen cerveza mas buena que la marca de DOS GALLOS.

Depósitos: Centro Agrícola, Café Universal y Mendez Nuñez.

**Ungüento y píldoras Holloway.**— Salvaguardia de la Sociedad.—Cualquiera que sea la enfermedad, donde quiera que se descubra, sea externa, sea internamente, sus víctimas pueden acudir al sistema de tratamiento el Profesor Holloway confiados en que ni solo un día pasará sin que ello se sientan algo tanto mejores. Para la remoción de las úlceras la cura de las litiadas, las llagas, las erup-

ciones, los accesos, las inflamaciones glandulares y las afecciones de la garganta y pecho en general o único que se necesita es el uso del Ungüento Holloway conforme á las instrucciones impresas de que el acompaña cada bote de medicamento. En toda dolencia que date de mucho tiempo, conviene recurrir á estas Píldoras Holloway, porque ellas estimulan la circulación, renuevan la debida energía, alivian y conducen á una acción preparativa.

**Las mayores autoridades médicas lo prefieren á todo otro similar.**

(Desconfiar de las imitaciones)

El Excmo Sr. Dr. Don José Eugenio Olavide, Médico del hospital de San Juan de Dios, etc., etc., certifica: Haber usado la Emulsión Scott en el tratamiento de las dermatosis escrofulosas benignas y en el lupus, con resultados más ventajosas que con el aceite de hígado de bacalao.

También me ha dado buenos resultados en la es crofúla ó sea, con ó sin caries en los huesos.

Madrid 15 de Enero 1886.

Dr. José Eugenio Olavide.

## Telegramas.

### VENTA DE UVA.

TELEGRAMA

DE LOS SEÑORES

SGOBEL Y DAY.

Nueva-York 11 Octubre.

El cargamento del vapor «Columbia» se vendió ayer.

Los precios obtenidos generalmente han variado entre P. 3.00 y P. 3 1/2 el barril.

Una partida de uva colorada y en buen estado se ha vendido á P. 5 1/2.

Es de advertirse que casi todas las marcas han traído bastantes puntos de picado.

El total de venta, durante la semana asciende á 40.000 barriles.

Cuidese de que el fruto destinado á nuestra plaza sea de muy buen ver y aguate, sin lo cual es imposible asegurar altos precios.

### INTERIOR.

Madrid 13 7:30 m.

Según rumores, se han recibido en esta corte despachos telegráficos del extranjero en los que se da cuenta de haber estallado cerca del Czar de Rusia una bomba que ha puesto en grave riesgo su existencia.—P.

Madrid 13 10 m.

Los detalles del suceso ocurrido en Rusia los publican los periódicos de la mañana.

Había salido de cacería el Czar acompañado del general Merced.

Un desconocido presentose y arrojó próximo á los cazadores una bomba que estalló lanzando mil fragmentos al espacio.

Uno de estos hirió gravemente al general Merced.

El Czar resultó ileso, según las últimas noticias, aunque se guarda cierta reserva.

Ha sido capturado el autor del hecho.—P.

Madrid 13 11 m. Según los partes de los facultativos la epidemia de viruela aumenta considerablemente en Madrid reinando verdadero pánico.—P.

Madrid 13. 8 n.

Segun noticias recibidas de Ponapé nuestras tropas despues de cañonear el puerto de Mutalami, desembarcaron tomando á viva fuerza la posesion de Mua.

Tuvimos 3 muertos y 19 heridos y los enemigos 150 bajas.

Bolsa.

4 por 100 interior, 75-05.

4 por 100 exterior, 78 25.

4 por 100 amortizable, 88-45.

Cambios.

Londres 90 días fecha, 25-50.

Paris ocho días vista, 2-25 | P.

## Pianos á plazos.

La fábrica de pianos de los acreditados señores Bernareggi Estela y C. de Barcelona, anuncian sus ventas á pagar en 12 y 24 mensualidades, cuyos pormenores podrá facilitar en esta ciudad D. Antonio Campos.

PIANOS DE ALQUILER. Reyes Católicos número 18. r

## Gran piano.

Se vende uno magnífico, completamente nuevo, pues no ha sido usado. Precio económico. Calle Real núm. 24, principal derecha.

## A los mineros y agricultores

Dirigirse á D. José Salvador Andrés, en Bentarique, para dinamitas y cápsulas privilegiadas de la renombrada casa de A. Nobel de Bilbao, sin competencia con ninguna otras conocidas, mechas ó cefes de cordón é impermeables y pólvoras de todas clases.

El mismo señor tiene la representación en esta provincia de la Compañía Agrícola y Salinera de Fuente Piedra, y dará razón de sus renombrados abonos minerales, que tiene para prueba á disposición de los agricultores, garantizando el resultado en una economía sobre los mejores estiércoles de un 20 p. 0/0, y con el beneficio de evitar larvas y malas yerbas economizando trabajo y proporcionando cosechas abundantes así de suelo, como de toda clase de árboles. Especialidad contra las enfermedades del naranjo.

## Vapores correos franceses.

Para New York.

El magnífico vapor «Cantón» llegará á este puerto el 13 del corriente saliendo el 14 fijamente directo para dicho destino con la carga de frutas que tome en el día.

Para Rio Janeiro.

Saldrá de este puerto sobre el 24 de Octubre admitiendo un resto de carga de fruta y emigrantes con pasaje gratis.

Los Sres. Cargadores que deseen hueco en este buque se servirán pedir con anticipación la orden correspondiente.

Consignatarios Sres. Ruiz Reyes é hijo en liquidación.

ALMERIA

Imprenta de LA CRÓNICA MERIDIONAL.

# SECCION COMERCIAL.



## Vapor «García de Vinuesa.»

Saldrá de este puerto el día 16 de Octubre para Cartagena, Barcelona, San Feliu de Guixol, Palamós y Marsella.

Admite carga y pasajeros. Consignatarios, Campos é Hijo, Virgen del Mar núm. 1.

## Barriles de roble

de superior calidad con serrin  
CASA DE  
VICENTE GAY Y HERMANO.  
3-10

## Silencio.

Se acaba de recibir la especial manteca dinamarquesa y asturiana en latas de 1/2, 1 y 2 libras, quesos de bola y plato, aceites refinados, precios económicos, garbanzas de Castilla y Alfarnate, ciruelas pasas, los acreditados vinos de Málaga, Jerez y Valdepeñas á 70 céntimos el litro, especialidad en embutidos, y completo surtido en conservas.

Bazar de Ultramarinos del Malagueño.  
2.—Marquesa.—2

## Muebles de Regilla.

En el Bazar del León acaba de recibirse una gran remesa de estos acreditados muebles con la cual queda completamente surtido el depósito establecido en dicha casa.

## Serrin de corcho

bornizo molido con agua.

CASA DE

D. FRANCISCO MARESCA.

Almedina 1.

## «Queen.»

Compañía inglesa de seguros contra incendios.

ESTABLECIDA EN LIVERPOOL.

«Queen Insurance Buildings.»

Capital social pesetas 38.78.860.

Esta importante Compañía reconocida por Real Orden y cuyas operaciones en España están sugetas á las mismas prescripciones que las Compañías españolas ha satisfecho por siniestros desde su fundación la enorme suma de 181 millones de pesetas.

**Ventajas que ofrece esta Compañía.**

1.º Economía en sus primas.  
2.º Que los asegurados únicamente tienen que entenderse con esta Dirección Provincial, para las reclamaciones y cobranza de los siniestros.

DIRECTORES EN ESTA PROVINCIA:

Sres. M. Ruiz Reyes é hijo en liquidación, Navarro Rodrigo 5.

Agente en Almería, D. Julio Fernandez Rubio, Elvira 7, principal.

## Serrin de Lisboa

de superior calidad á reducidos precios

CASA DE

SPENCER Y RODA.

4-12

## COLEGIO DE SAN LUIS GONZAGA

DIRIGIDO POR EL PROFESOR

D. RAFAEL BEDMAR Y PRADAL.

Flores, 4, bajo.

El plan de estudios de este establecimiento comprende la Instrucción Primaria en sus tres grados párvulos, elemental y superior, repaso de 2.ª enseñanza, clases especiales y de adorno.

Además de las clases de la mañana hay clases de noche de 8 á 10, de las asignaturas de contabilidad mercantil, francés, reforma de letras etc. Precios módicos.

Para más detalles pueden dirigirse al Director del Establecimiento.

## Alambre galvanizado.

Para fin del corriente más se recibirá un cargamento de alambre galvanizado de la mejor marca belga, que se expendrá casa de los Sres. D. Andrés Rodríguez Ramón y D. Miguel Rodríguez Ferrer, á quienes se servirán dirigir los Sres. compradores por los precios y condiciones de venta. 1-30

## «Anís Alcocer»

de vino puro, saturado de diversas y excelentes plantas aromáticas, que hacen de él un licor especialísimo y un tónico reconstituyente de reconocida importancia.

Este Anís, el más higiénico y de mejor sabor de los conocidos hasta el día, está elaborado por el farmacéutico de Fiñana, D. Bernardino Alcocer, y se vende á 2 pesetas 25 céntimos la botella grande. Se responde de su pureza.

Depósito en Almería, Navarro Rodrigo (antes Bilbao) núm 18.

También elabora el reputado químico Sr. Alcocer una excelente triple leche de anís, de puro vino, y sumamente refinada, llamada «La locomotora», cuyo calidad no tiene rival.

Se halla de venta en el mismo depósito del «Anís Alcocer», á 2 pesetas botella de 3/4 de litro, y en los principales cafés de esta capital.

## Anuncio.

COMPANIA ARRENDATARIA DE TABACOS.

RESGUARDO ESPECIAL.

ZONA DE ALMERIA.

A las doce del día 20 del actual, se venderán en pública subasta á la puja sobre su tasación, dos caballos de desecho de este resguardo, nombrados «Princesa» y «Niño» cuyo acto tendrá lugar en la calle de Alvarez de Castro número 5, siendo de cuenta de los rematantes el pago de tasación y voz pública y entendiéndose que la venta, es sin cabezada.

Almería 11 de Octubre de 1890.—P. O., E auxiliar secretario, Enrique Llamas. 3

# EMULSION SCOTT

DE ACEITE PURO DE HIGADO DE BACALAO

Con Hipofosfitos de Cal y de Sosa.

Tan Agradable al Paladar Como la Leche.

El remedio mas racional perfecto y eficaz para el alivio y la cura de la TISIS, ESCROFULA, BRONQUITIS, RESPIRADOS, TOSES CRONICAS, AFECCIONES DE LA GARGANTA, y las ENFERMEDADES EXTENUANTES, como el RAQUITISMO y el MARASMO en niños, la ANEMIA, la EMACIACION, REUMATISMO en los adultos.

Es un maravilloso reconstituyente. Rival para robustecer y fortalecer el organismo.

Los médicos en todos los países del mundo prescriben, á causa de lo agradable al paladar y de los brillantes resultados que con su uso. Tiene tres veces la eficacia de la ligada de bacalao simple.

De venta en todas las droguerías y farmacias

# DIARIO DE AVISOS.

## ALMACEN DE GÉNEROS COLONIALES, DEL PAIS Y SALAZONES

PLAZA DE SAN SEBASTIAN.—ALMERIA.

En este establecimiento se expenden al por mayor toda clase de géneros coloniales, del país y salazon, debiendo hacer mención especial de los garbanzos superiores de Castilla y de Alfarnate.

Cerveza La Cruz Blanca.—Vinos embotellados de Burdeos finos y Champagne.

Alambres galvanizados á precios muy bajos.

Terriza, Carraona y Compañía.

Plaza de San Sebastian.—ALMERIA.

## RUBINAT Fuente amarga propiedad del DR. MORACH.

UNICA AGUA DE RUBINAT PURGANTE, recomendada por todos los centros médicos de Europa y América. Empléase con eficacia en las enfermedades siguientes: Constipación pertinaz de vientre, infartos crónicos del hígado y bazo, obstrucciones viscerales, desórdenes funcionales de estómago e intestinos, calenturas biliosas, depósitos biliosos, calenturas tifoides, congestiones cerebrales, afecciones herpéticas, fiebre amarilla, escrófulas (tumores frets), obesidad (gordura), pudiéndose considerar el Agua Rubinat como el rey de los purgantes inofensivos.

Para garantía de legitimidad exíjase en cada botella la firma y rúbrica del Dr. Llorach.

VENDESE EN LAS PRINCIPALES FARMACIAS Y DROGUERIA Administracion Cortés, 27 6, entresuelo, Barcelona. Depósito en Almería: Drogueria de la Sra. Viuda de D. Antonio Vivas.

## BANCO VITALICIO DE CATALUÑA

COMPANIA GENERAL DE SEGUROS SOBRE LA VIDA A PRIMAS FIJAS.  
DOMICILIO EN BARCELONA, ANCHA, 64.

CAPITAL de GARANTIA independiente de las reservas constituidas con las primas que han aportado los asegurados.  
10.000.000 DE PESETAS.

Datos sacados de la Memoria y Balance leidos en Junta general celebrada el dia 30 de Junio de 1890.

Suma del activo.	Pesetas	13.969.570'97
Suscripción de 1889 mediante 1.330 contratos nuevos.	»	8.535.962'79
Siniestros pagados durante dicho año.	»	318.660
Riesgos en curso.	»	31.249.051'37
Reservas y primas del año.	»	3.082.584'09

La suscripción hasta 30 de Junio último cerró con la póliza número 10.268. por un capital total de ptas. 60.147.048'80.  
Delegado en esta provincia: Sres. Hijos de Luis Terriza.

## EMPLASTOS

PERFORADOS AMERICANOS DE FIELTRO ROJO DEL doctor Winter.



Trade Mark Registered.

Los emplastos perforados americanos de fieltro rojo del Dr. Winter curan reumatismo, neuralgia, lumbago, sciática, pleuresía, dolor de garganta, calambres, croup, dolores de espalda, pecho, miembros, pulmones, estómago, toses, quebraduras y todas las enfermedades de los poros de la piel. Emplastos perforados de fieltro rojo americano. De venta en las droguerías y boticas. The Winter's American Scarlet Red Porous Plaster. Wholesale: New-York.

Dichos emplastos infunden una saludable corriente eléctrica por todo el sistema, e instantáneamente mitigan los dolores, fortalecen los órganos digestivos debilitados y devuelven a los enfermos la salud, sin ninguna fe y á menudo á pesar de los temores y las preocupaciones. Estos emplastos son especialmente útiles para

ortalecer los delicados músculos dorsales de las señoras en sus periodos mensuales. Todas las escuelas de Medicina los recomiendan y usan para las curas de las afecciones neurálgicas, reumatismos, dolores en el pecho, debilidades causadas por indiscreciones anticipadas, esfuerzos indebidos ó enfermedades de los riñones, y para todas las enfermedades que resultan de interrupciones en la circulación. Los comerciantes, banqueros, sacerdotes, estudiantes, dependientes y empleados de ambos sexos cuyas ocupaciones les obligan á estar sentados y expuestos á contraer dolores por falta de ejercicio para sus miembros, deben ocurrir á los Emplastos perforados del Dr. Winter, en el momento en que sientan alguna sensación desagradable que afecte sus cuerpos.

No se deben usar otros EEMPLASTOS que los de bayeta encarnada del Dr. Winter de New-York, recomendado por todos los médicos.

Se hallan de venta en las principales boticas y droguerías.



En Almería al por mayor, Sra. Viuda de D. Antonio Vivas, Tiendas, núm. 4.

## En el taller

de D. Basilio Carmona, en el barrio de la Cruces, calle de la Noria núm. 19, hay herramientas para los trabajos del campo y carreteras y se hacen balconajes, ventanas y demás hierro para los edificios á precios económicos como tambien se instalan pararrayos y como hacen las piezas de éstos, tambien se arreglan todos los instrumentos, de pesar y de medir porque en este taller está la oficina del Fel contraste.

Tambien tiene la representación de la mejor fábrica que constituye puertas de chapas de acero, cuyos precios son bastantes módicos.

## LA CALLESLINE.

Cura-callos americano.



SI PADRE Y DE CALLOS, USE LA CALLESLINE.

Y BIEN PRONTO OBTENDRA COMPLETO ALIVIO.

Remedio infalible, sin dolor para la pronta curación de los callos de los pies. Remueve los callos blandos y duros, juanetes y toda clase de callosidades. No necesita bendaje ni causa dolor.

Ninguna preparación de la tierra para la curación de los callos iguala á la Callesline americana. Su baratura la pone al alcance de todos; y cualquiera que sufra de los callos, puede tener una prueba poco costosa y positiva de sus virtudes.

De venta en las principales droguerías, boticas y en la Tienda del Guante.

## F. FABRICI Y C. A

COMISIONISTAS

PARA LA VENTA DE UVA DE ALMERIA EN NEW-YORK.

Remiten á los propietarios del fruto el producido de las ventas poco despues de realizadas.

## LA PERLA ANTI-GASTRALGICA DEL DOCTOR DELGADO

Cura los padecimientos del estómago.

Medicacion eficaz contra las afecciones del estómago, sea dolor, anomalia ó vinagres, vómitos despues de las comidas; inapetencias, debilidad estomacal, saburra, disenteria y en general para todas aquellas molestias que revelen malas digestiones, sean ó no dolorosas.

Para mayores datos dirigirse al autor. DEPOSITO.—Sevilla: El autor: farmacia Globo: Tetuan, 20.

Almería: Botica de Santo Domingo de D. Juan Vivas Perez, Solis 1.

Precio de cada frasco 24 reales.

## CHOCOLATES Y CAFES

DE

## LA COMPANIA COLONIAL

Tapioca, Tes.—37 recompensas industriales.

Depósito general: calle Mayor, 18 y 20. Sucursal, Montera 8.—MADRID

## CARMONA Y COMPAÑIA.

10.—Tiendas.—10.

Ponemos en conocimiento de nuestra numerosa clientela y al público en general, que acabamos de recibir el surtido completo de artículos para la presente estación como son abanicos japoneses y del país, ti-

ras y entredoses bordados, cintas de seda en todos anchos y colores, lizas y grabadas, puntillas y blondas de algodón y seda, botones en todas clases, adornos de concha para la cabeza, alfileres para la corbata de caballero, carteras y petacas, artículos de viaje, perfumería superior, y otros muchos géneros difícil de enumerar.

## J. Orta y compañía.

Llegó la hora.

Se acaba de recibir los legítimos huevos de bonito á 17 reales libra de 1.ª, 15 de 2.ª

y 12 de 3.ª. queso de bola con vegiga, sa chichón legítimo de Vich, aceitunas sevillanas en latas pequeñas y grandes y bizcochos legítimos de Mayorca y galletas inglesas. Chocolates, cafés y tés superiores.

J. ORTA Y COMPAÑIA.

# PEDIR EN TODO EL MUNDO... LAS AGUAS DE CARABAÑA

Purgantes, depurativas, anti-biliosas, anti-herpéticas y anti-escrofulosas

UNICAS EN EL CONSUMO, VENTA FARMACIAS Y DROGUERIAS